

DON DE
M. LUCIEN BRAULT

LES ARMOIRIES DE MONTRÉAL

A M. Victor Morin,
de la Société Royale du Canada,
président de la Société histo-
rique de Montréal et de son
Collège héraldique.

Les armoiries de Montréal ont leur histoire et leurs mystères. En voici l'acte de naissance, tel que consigné à la page 57 du registre A des *Procédés du Conseil de Ville*,—séance du vendredi 19 juillet 1833 :

Mr. le Maire, en proposant d'adopter un sceau pour la Corporation, a soumis deux dessins qu'il a fait préparer, dont l'un de forme circulaire et l'autre de forme ovale, pour *Cachet d'armes de la Corporation de la Cité de Montréal*, autorisant le Maire à le faire graver.

Eufuson:—figure ovale; champ d'argent, écartellé au sautoir de gueules, portant au 1er quartier une rose d'or, au 2d quartier un chardon d'or, au 3e quartier un trèfle d'or et au 4e quartier un castor pafant d'or.—Devise:—*Concordiâ Salus*, sur jarrettière d'azur. Au bas de l'éufuson sont les mots "*Corporation*"—"Montréal".

.....

P. Auger.
Sectre

L'examen du manuscrit nous révèle que le secrétaire municipal, Pierre Auger, transcrivit la description du blason avec minutie, sans même oublier l'accent circonflexe sur l'a qui marque le cas ablatif de *Concordia* dans la devise,—accent qu'il est d'usage d'omettre dans les inscriptions, qui se font invariablement en capitales, lorsqu'il s'agit d'un texte latin.

971.427
M648